

Mes ancêtres de l'Angoumois



On parle généralement d'ancêtres pour désigner des gens que nous devrions appeler des arrières-arrières-...-grands parents avec une quantité du mot arrière dépendant des générations qui nous séparent d'eux. Notre existence tient au fait que ces gens, nos ancêtres, ont existés bien avant nous et que sans eux je ne serais probablement pas là en train d'écrire ces lignes. Il est bien possible je sois de ce monde mais tout à fait différent. Cela reste un mystère.



J'ai trois ancêtres qui ont leur origine dans l'ancienne province d'Angoumois. Le premier est Jean Bilodeau époux de Françoise Poupart. Ils habitaient ce qui s'appelait alors Les Jarriges dans la commune de Genouillac, arrondissement de Confolens. Confolens est à environ une soixantaine de kilomètres au nord-est d'Angoulême sur la rivière Vienne. À gauche une photo du vieux pont sur la Vienne à Confolens. Il semble que leur fille Jeanne immigre seule au Canada, peut-être une

Fille-du-Roy. Elle arrive au Canada avant 1666 puisqu'elle épouse Pierre Couillard à Trois-Rivières le 10 janvier 1666. Jeanne se dit alors veuve de Jacques Baubiche. Jeanne meurt le 26 août 1684. De ce mariage naquit deux filles et un fils. C'est à partir de leur fille Marie-Jeanne que ma lignée continue.

C'est avec Claude David que Marie-Jeanne se marie à Champlain le 9 janvier 1684. Mais dans ma généalogie je vois qu'elle est aussi mon ancêtre puisqu'elle épouse en deuxième noce Jacques Valois dix ans plus tard. Il serait fastidieux de descendre toutes les branches jusqu'à moi. Jean Bilodeau est une ancêtre de ma mère.



Mon deuxième ancêtre Angoumois est Joseph Cartier dit Larose fils de Joseph et d'Élisabeth Fromont qui étaient de la paroisse St-Martial d'Angoulême. Joseph s'inscrit dans le fameux régiment de Carignan et arrive au Canada en septembre 1665. Il épouse Marguerite Celle fille de Gabriel et de Barbe Poisson à Montréal le 17 septembre 1674. Joseph est mort tué par les Iroquois en 1690. Devenue veuve Marguerite se remarie avec Nicolas Perthuis. Du premier mariage naitra cinq enfants. Je suis descendant de leur fille Barbe mariée à Montréal en 1696 avec Jean Dazé. C'est un ancêtre de mon père.

Finalement, le troisième ancêtre est Cybard Courault, sieur de La Coste baptisé à l'église St-André d'Angoulême le 9 novembre 1642. Il est le fils de Guillaume et de Guillemine Chambaud. On ne sait pas exactement quand il fit la traversée vers le Canada mais il se marie à Québec avec Françoise Goupil fille de Nicolas et de Marie Pelletier. Un

contrat de mariage est passé devant le notaire Becquet le 2 novembre 1670. Le père de Cybard, Guillaume Courault (ou Courraud) sieur de La Coste était chirurgien et barbier. Son grand-père nommé aussi Cybard était aussi chirurgien. Ce dernier avait épousé Madeleine le Musnier à Angoulême le 11 juillet 1610.

Le grand-père maternel de Cybard, Pierre Chambaud, était huissier audencier au siège présidial d'Angoulême. Son épouse se nommait Isabelle Masson.

L'arrière-grand-père de Cybard Courault était Guillaume Courault qui lui aussi était chirurgien et barbier à Saint-André d'Angoulême vers l'an 1600. Il était l'époux de Marie de Rouffignac. Le père de Madeleine le Musnier mentionné plus tôt était Jean Le Musnier receveur payeur de gages des officiers du présidial d'Angoulême. Il avait épousé Armoise Meynier.

Au Canada le couple Courault Goupil aura 8 enfants. Leur fille, Marie Geneviève épouse Pierre Hurtubise (Heurtubise) (fils de Pierre et Étienne Alton) le 7 janvier 1694 à Montréal. Je suis un de leur descendants. Ils sont des ancêtres du côté de ma mère.

